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1990年頒布的香港基本法要求由有廣泛代表性的提

名委員會提名普選時的行政長官候選人，2007年全國

人大常委會給出普選行政長官的時間表，同時要求提

名委員會可參照選舉委員會的現行規定組成。由於香

港基本法對兩者都有「廣泛代表性」的要求，全國人

大常委會又有基本法的解釋權，提名委員會按選舉委

員會的組成方式組成，這是非常合理、也完全是合法

的安排。

改變提名委員會組成的規定拖延普選

對1990年基本法的安排，對2007年全國人大常委會

的決定，當時香港社會沒有什麼人提出異議，但現在

香港的反對派卻紛紛提出有別於上述安排的各種方

案，試圖取代香港基本法和全國人大常委會的決定，

這是可能的嗎？

在筆者看來，這不大可能。在今年3月，喬曉陽先生

已經提醒推動行政長官普選的兩個原則，其中一個原

則就是要遵守香港基本法和全國人大常委會的決定。

如不遵守，就發生要修改該法和該決定的問題。眾所

周知，要修改是不可能的。說穿了，不要該法和該決

定，就等於不要在2017年普選行政長官，就是要拖延

香港普選的進程。到底誰是香港普選的「罪人」，也就

一目了然了。

香港反對派的顧問團提出提名委員會要由分區直選

產生，得到香港某些激進勢力的呼應，這種做法並不

可取。理由是：（一）該做法違反了2007年全國人大

常委會的決定；（二）該做法是要求「雙重普選」，對

提名委員會成員普選後，再對提名委員會提出的行政

長官候選人進行普選，違反了常理；（三）這樣由分

區直選產生的提名委員會不符合香港基本法「有廣泛

代表性」的要求，也不符合全國人大常委會對此所作

的「各界別、各階層、各方面的參與」的解讀。地區

代表性也是代表性，但該代表性還不夠廣泛，未能符

合「廣泛代表性」的要求。

有人認為，既然如此，不妨按選舉委員會的現行規

定來組成提名委員會，但把選舉委員會四大界別、38

個小界別的選民基礎加以擴大。筆者認為，這種做法

也不可取。理由是：

一、選舉委員會雖由選舉產生，但並不強調其選民

的普及、不強調選民基礎的擴大，而是強調廣泛的代

表性、強調各界別、各階層、各方面的參與。當時選

舉委員會還擔負㠥提名和選舉行政長官的「雙重」職

能。到行政長官普選時，提名委員會只擔負提名行政

長官候選人的「單一」職能，根本不必考慮其選民基

礎問題。將不必要考慮的因素考慮在內，是缺乏智慧

的。

國外領導人提名未必考慮選民基礎

二、在當今民主社會，國家元首和政府首腦的提名

通常也不必考慮選民基礎問題。例如美國總統由政黨

提名，共和、民主兩黨在美國人口中不到3%，而參加

黨代會的代表尤其少，根本不必普選才能成為代表。

又如聯邦德國總理由總統提名，只要一個人就可以決

定，也遠不如日後香港特區由提名委員會提名。再如

英國的內閣首相，也都是黨內提名，談不上選民的普

及或選民基礎的擴大。再如法國總統雖由普選產生，

但卻由四萬餘名特殊公民負責提名，有提名權的選民

不要求由選舉產生。雖然這都是國家層面的制度，與

香港特區作為地方層面的制度不同，但可作參考。如

國家要人的提名都不講究選民基礎，地方要人的提名

更不必講究了。

反對派志在廢除功能組別選舉

其實，反對派要求提名委員會由普選產生，是醉

翁之意不在「酒」，在於功能團體選舉。現行的選

舉委員會有38個界別，其中的28個界別與立法會

的功能界別相同。該28個功能界別中，有10個界

別由團體票選出，有8個界別兼有團體票和個人

票。如把其中的團體票擴大為董事票或理事票，或

進一步擴大為個人票或職員票，則功能界別選舉將

名存實亡。2007年全國人大常委會的決定強調在

行政長官普選後才考慮功能團體選舉的普選問題，

但反對派現在就要廢除功能團體選舉，也是抵觸全

國人大常委會的決定的。

2017年普選行政長官的提名委員會組成，基本法和人大常委會已作出合理合法的安排。全國

人大法律委員會主任委員喬曉陽提醒推動本港行政長官普選的兩個原則，其中一個原則就是要

遵守基本法和全國人大常委會的決定。如果不遵守，就發生要修改基本法和人大常委會決定的

問題。眾所周知，要修改是不可能的。而且西方國家領導人的提名也不必考慮選民基礎的問

題。反對派如今提出不符合基本法和人大常委會決定的提名委員會方案，要求進行「符合國際

標準」的普選，實際上是要拖延普選的進程。

提名委員會要經過普選嗎？
宋小莊 法學博士

律政司入稟高等法院，控告

《蘋果日報》及《爽報》今年3月

一篇有關大角咀雙屍案的報道，

涉嫌藐視法庭。事緣在雙屍案揭

發後，《蘋果日報》記者在被告

遭提堂控以謀殺的翌日，在小欖

精神病院訪問了遭還柙的被告再

刊出報道，標題更暗示被告承認殺害

父母，而內文中更對被告有不少迴護

之辭，可能會影響法官和陪審團的看

法，因而影響司法程序的公正性。律

政司控告兩份報章藐視法庭，是合法

合理的做法。

任何刑事案件，當被告上庭後，代

表案件已進入司法程序，為免影響法

庭和陪審員的判決，造成「未審先判」

的情況，傳媒只能報道庭上所提及的

內容，絕不能透露其他案情的消息和

報道，必須待判決之後才能刊登，否

則就有妨礙司法公正，藐視法庭之

嫌。然而，《蘋果日報》卻在被告收

監之後，對他進行了專訪並在頭版頭

條刊出，這篇題為《獄中專訪 變態

男講述殺父母一刻：少少慌亂，但平

靜》的報道中有兩個嚴重問題：一是

在標題上已經直指被告承認殺害父

母，但這個專訪只限於《蘋果》記者

與被告兩人，外人難知其可信性以及

有否引導性問題，隨時會誤導法官和

陪審團。

二是法庭在處理這宗倫常慘案時，

必定要查詢被告的背景、心理、經歷

等資料，以作出全面評估，這些資料

都會影響法庭的判決。但《蘋果》在

報道中卻越俎代庖的為法庭提供了被

告的心路歷程，當中更不乏辯護之

辭，就如「有報道指他與父母因錢銀

爭拗而動殺機，他卻強調自己並非為

錢，聲稱事實並非公眾想像得那般簡

單。」《蘋果》並將犯案歸咎於所謂

童年不愉快回憶，「他所說的不開心

記憶，是指年幼時父親酗酒，回家後

不時對母親和兄長拳打腳踢。『打到

阿媽縮埋一邊喊，直到阿哥大個識還

手先收手，㝒時我得10歲』。」顯

然，《蘋果》將自己當作法官，判定

被 告 殘 殺 雙 親 是 因 為 他 是 一 個

「psychopath(心理變態者)」，加上童年

不愉快所致。這些報道肯定會對判決

造成干擾和影響，觸犯藐視法庭罪已

是證據確鑿。

傳媒的權力不是沒有限制，必須遵

守社會的規範、法律的規定，不能逾

越界線，自比法官、上帝，但《蘋果》

卻一向熱衷於干預法庭判案，1998

年，五歲男童余梓峰被越南籍男子阮

榮江以「發光寶劍」誘騙到青山道一

個唐樓房間，其後遭扼斃的案件中，《蘋果》也

是在審訊期間發文直指被告有孌童傾向，律政司

其後控告《蘋果》及當時的總編輯葉一堅藐視法

庭罪。而在一些涉及政治事件的官司上，《蘋果》

更是明火執仗的插手干預，例如在公民黨策動的

外傭居港權案、港珠澳大橋司法覆核案、「雙非」

子女等案件上，《蘋果》都是旗幟鮮明的站在公

民黨的立場向法庭喊話，甚至不惜威嚇法庭如果

提請人大釋法，就是損害香港司法獨立；如果不

停止港珠澳大橋工程，就是罔顧區內居民健康；

近日為配合「佔領中環」行動，更鼓吹所謂「佔

中」非犯法等論調，這些報道及評論都是企圖以

輿論壓力影響法庭判案，為反對派的政治行動服

務，不惜將法院推向政治角力的風眼。

香港總有這樣一些人，認為自己凌駕於一般的

道德和法律之上，《蘋果日報》屢屢干預法庭判

案，已經損害了法庭的獨立性，衝擊本港的司法

基石。律政司有必要依法追究以捍衛法律的尊

嚴，讓《蘋果》知道，玩弄司法、濫用司法再不

是沒有成本。
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主權治權不可分
中央對港有實權

香港文匯報訊 中聯辦宣文部部長郝鐵川

在近日落區宣講《基本法》時，有人提出中

央對港的管治權是否像英國女王對英國國家

事務的管治權一樣是虛權（名義上的權

力），為此，他在7月29日的《新報》發表

《中央對港的管治權是虛權嗎？》一文，提

出中國中央政府是國家主權的行使者，而英

國國家主權歸國會，不歸女王，女王只是象

徵性的；中央政府行使的權力是法定職權，

按照國際通識，法定職權不可能是虛擬的。

而英國女王對英國首相的任命並非法定職

權，只是不成文的憲法慣例。因此，中央政

府對港的憲制性（或曰主權性）管治權是實

權，不能和英國女王同日而語。

地方權力由中央授予

為何說中央的權力是實權？郝鐵川列舉了兩大理
由：一是鄧小平既強調香港要實行高度自治、又強調
中央在香港遇到一些非中央出面不能解決的問題和香
港發生大的動亂兩種情況下實行必要的干預。鄧小平
是起草《基本法》的總舵手，他的主張不可能不對

《基本法》的設計發生指導性作用。二是主權和治權
不可分、單一制、民主集中制等決定了中央對港權力
是實權。中國政府歷來堅持主權和治權密不可分，主
權通過治權體現，治權體現主權。因此在中英談判中
嚴詞拒絕英方主權歸中方、治權歸英國的主張。中國
是單一制國家，地方的權力由中央授予，國家機構實
行地方服從中央領導的民主集中制，這一切決定了中
央的權力不可能是虛權。

「一國兩制」非聯邦制

郝鐵川還引述當年《基本法》草委、香港大學前校
長黃麗松先生的話說：「我們現在搞的是『一國兩
制』，而不是聯邦制，不能要求中央與香港是平等

的。」在單一制國家裡，香港只能是法律地位相當於
省、直轄市和自治區一級的地方行政區域，在這種單
一制國家結構裡，中央對港的權力不可能是虛權，這
是國際社會通例。
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市民對特首支持率升

關永圻擬受聘理大獲批准

趁立會㝁暑 郭偉強還「地區債」

財爺屢解畫 籲提建設性建議 香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港大學民意

研究計劃昨日公布特區政府及特首的最新民調數

字，調查於7月22日至25日，透過隨機抽樣方式

以電話訪問1,032名香港巿民。最新數字顯示，香

港市民對特首梁振英的最新評分為45.1分，較上

月下跌1.4分，為其上任以來的新低，但支持率就

上升3個百分點至29%，反對率亦下跌1個百分點

至54%，民望淨值為負25個百分比。

在該昨日公布的民調又顯示，受訪市民對政府

的滿意率上升4個百分點至24%，而不滿比率則下

跌4個百分點至47%，滿意淨值為負23個百分比，

平均量值是2.6分，即介乎「幾不滿意」與「一半

半」之間。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）前中央政策組

全職顧問關永圻在4月1日離開政府後，擬受聘於

香港理工大學為兼職研究員，前任行政長官及政

治委任官員離職後工作諮詢委員會昨日指出，有

關工作不會構成任何潛在的利益衝突，亦不預期

有關工作會引起負面公眾反應或公眾觀感。基於

委員會的建議，政府批准關永圻的離職後工作申

請。

范太：特首選舉應有初選
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就早前中聯辦主

任張曉明與立法會午宴時的「筲箕論」，全國人

大常委范徐麗泰昨日表示，相信張曉明的說法是

幽默，而是次午宴只是「社交平和」的一餐飯，

不會有太多政治含意。　

被問及所謂「篩選」的問題時，范太昨日坦

言，她不會說篩選，因為含意較消極負面，但

強調特首選舉應有初選，讓社會有認受程度的

人士參選，但不應因政見問題而不讓有意者參

選。立法會放暑假，工聯會勞工界立法會議員郭
偉強繼續忙碌，身兼東區區議員的他除了要還

「地區債」，多落區見見街坊，下月亦會隨扶貧
小組委員會前往台灣及日本，考察當地長者貧
窮及在職貧窮方面的經驗，直到9月才會小休
幾天與朋友暢遊台中充電。

關注標時立法 促加快步伐

談到首年新丁議員生涯，郭偉強坦言，作為打工
仔的議員代表，他最關注標準工時的立法工作，但
標準工時委員會日前才舉行第二次會議，未來會繼
續促請政府加快研究步伐，不能再拖。

除了勞工議題，他在議會主攻環境、人力及保安

等事務，任內積極向環境局反映職業司機對政府淘
汰舊式柴油商業車計劃的反響，尤其關注約1萬名
自僱職業司機的生計，相信透過與局方互動溝通，
可避免再上演「堆填區風波」。

隨㠥議會層次提升，求助個案更多元化，埃及樂
蜀熱氣球意外事件至今5個多月，一直協助死者家
屬的郭偉強批評，當日負責出團帶團的「勝景遊旅
行社」至今尚未能提供具體跟進情況，家屬亦希望
本港能盡快召開死因庭，以釐清旅行社應負的責
任。他本月初已再次向保安局及外交部特派員公署
跟進事件，長遠就希望政府及業界研究成立專責部
門，協助凡在外地旅遊遇上意外的港人及其家屬追
究責任及賠償事宜。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府「應使
則使」的公共理財原則問題近日引發社會討論，財
政司司長曾俊華昨日在出發往武漢考察前再回應有
關問題時表示，自己多次公開解釋特區政府的理財
原則，主要是希望香港市民更進一步可以了解政府
的運作，「如果市民更了解我們的財政運作，希望
他們可以提供多一些更具體、更有建設性的建議給
我們」。

曾俊華昨日下午啟程前往湖北武漢和湖南長沙，
了解華中地區的一些重點企業，及視察香港人在當
地的投資情況。其間，他會與當地省市的領導會
面，發掘香港與這兩省之間是否有進一步合作的機
會，和聽取在當地居住和工作的香港人對當地的發
展的意見。

強調永遠可有改善地方
他在出發前被問到日前通過網誌等解釋其公共理

財理念，是否為了反擊㞫隆主席陳啟宗批評他未能
「應使則使」時，強調政府永遠都可以有改善的地
方，而自己這兩天談到關於當局現時的財政操作，

是希望可以進一
步讓市民了解當
局的財政運作。

曾俊華強調，
財政健康程度對
一個地方是非常
重要的，故特區
政府永遠都會留
意公共財政的情
況。被問到是否
覺得陳啟宗並不
了解現時的財政
運作，曾俊華回
應說：「你要問他才知道。」再被問到是否現時商
界普遍不了解當局的財政運作，他反問道：「你為
甚麼有這樣的看法呢？」

另外，全國人大常委范徐麗泰昨日在一公開活動
上，指陳㝠宗早前批評曾俊華是「大罪人」的言論
是「言重了」，「財政司(司長)理財正確與否，要坐
在他的位置才會知道」。

◆
忙
見
街
坊
◆

■郝鐵川指出，中央對港的管治權是法定職權，是實

權，不可能是虛權。 資料圖片

■曾俊華


